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История - в лицах 

и событияхИндустриальная
КАРАГАНДА

Светлана СВИЧ

Более тридцати лет жизни 
Евгений Морозов посвятил 
хирургии. Ровно три десятка 
лет он трудится в стенах 
областной клинической 
больницы, спасая жизнь 
пациентам в критических 
ситуациях. Его называют 
врачом от Бога, высоким 
профессионалом, он стал 
наставником для нескольких 
поколений медиков. 

Неоценимый труд заведующего от-
делением хирургии был отмечен на 
республиканском уровне – во время 
своего недавнего визита в Караган-
динскую область Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев лично вру-
чил ему орден «Құрмет» за заслуги в 
сфере здравоохранения. 

 Евгений Семенович приехал в 
Караганду молодым хирургом из по-
селка Жанибек Западно-Казахстан-
ской области. 

– В семье у нас профессиональных 
медиков не было, но мама работала 
в районной больнице дезинфекто-
ром и очень хотела, чтобы мы пошли 
в медицину, – рассказывает доктор. 
– В итоге моя старшая сестра стала 
медсестрой, а мы с братом окончили 
Актюбинский мединститут. Три года 
проработал в родном поселке, но для 
хирурга там не было перспектив, по-
этому мы с семьей переехали в Ка-
раганду. В то время на всю страну 
гремело имя Сергея Лохвицкого, все 
хотели поступить к нему в клиниче-
скую ординатуру, но сразу я туда не 
попал. Год отработал в больнице ско-
рой помощи в Михайловке, а потом 
все же поступил. Сергей Викторович 
стал моим наставником и научил 
очень многому.

 Отделение, которым сейчас заве-
дует Евгений Морозов, занимается 
гнойной хирургией. Здесь спасают 
жизнь людям с самыми разными ди-
агнозами, начиная от перитонита и 

воспаления желчного пузыря и за-
канчивая некрозом конечностей из-
за диабета. Работа тяжелая, требует 
много сил как физических, так и 
моральных, часто нужно проводить 
экстренные операции и дежурить по 
ночам. 

Хирург вспоминает, как после 
развала Советского Союза в первые 
годы становления независимости 
здравоохранение переживало очень 
тяжелые времена. Остро не хватало 
всего – рабочих инструментов, обо-
рудования, материалов для операци-
онных, в здании не было отопления, 
а люди продолжали болеть и ну-
ждаться в помощи. 

– Выкручивались как могли. У нас 
работал хирург Вальтер Бекк, кото-
рый через немецкий центр «Видер-
гебурт» помогал получать гумани-
тарную помощь из Германии. Пару 
раз в год нам присылали контейнер, 
где собирали все – старое обору-
дование, медицинские препараты, 
костыли, лангеты, ортопедическую 
обувь, бытовые приспособления. 

Тогда мы впервые смогли раздавать 
нашим больным инсулиновые шпри-
цы. Сейчас это вспоминается с ужа-
сом, но в те времена приходилось 
даже повторно использовать марлю 
– после рабочего дня ее замачивали, 
стирали, потом обрабатывали в авто-
клаве и снова отправляли в операци-
онные. Когда нам доставалось такое 
сокровище, как микрохирургическая 
нить, минимально травмирующая 
мягкие ткани, мы старались ее мак-
симально использовать на все швы, 
так как она была одноразовой, – про-
должает Е. Морозов. – Приходи-
лось говорить пациентам, чтобы на 
госпитализацию они прихватывали 
свое постельное белье, а родствен-
ники приносили передачи из дома.

 Ситуация начала улучшаться бли-
же к двухтысячным годам – медици-
не стали выделять больше средств, 

больницы получили возможность 
приобретать новое оборудование, 
материальное обеспечение налади-
лось. Врачи начали ездить на по-
вышение квалификации в другие 
страны и приглашать к себе на ма-
стер-классы признанных профес-
сионалов из-за границы. Во всех 
корпусах областной клинической 
больницы проведен капитальный ре-
монт, постельное белье выдается од-
норазовое, есть все необходимые ме-
дикаменты, а пациенты часто просят 
не приносить им еду, так как хватает 
больничного меню. 

– Сейчас при госпитализации пре-
жде всего пациенту проводят точ-
ную диагностику – для этого есть 
собственные аппараты КТ и МРТ, 
УЗИ-аппараты экспертного клас-
са, – добавляет Евгений Морозов. – 
Благодаря цифровизации мы быстро 
получаем результаты всех обсле-
дований, можем видеть и передать 
информацию другим специалистам. 
Так как одной из главных задач хи-
рургии стала минимальная травма-
тичность, чтобы пациент как мож-
но быстрее восстановился, избежал 
осложнений и вернулся к прежнему 
образу жизни, мы активно внедря-
ем малоинвазивные операции. Так, 
в нашем отделении многие вмеша-
тельства стали проводиться с помо-
щью лапароскопа. Если раньше даже 
для точной диагностики воспаления 
в брюшной полости нам приходи-
лось ее полностью вскрывать, то 
сейчас обходимся несколькими про-
колами и с помощью камеры видим, 
что нужно делать. 

 Однако никакие новые технологии 
не заменят человеческого отноше-
ния, и этому не устает учить моло-
дых специалистов опытный хирург. 
Он призывает не забывать о том, что 
с пациентами нужно разговаривать, 
разъяснять, успокаивать. Ведь до-
брое слово иногда лечит не меньше, 
чем медицина. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

ГОРДОСТЬ РЕСПУБЛИКИ

Скальпелем и добрым словом

В ПЕРВЫЕ ГОДЫ 
НЕЗАВИСИМОСТИ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
ПЕРЕЖИВАЛО ОЧЕНЬ 
ТЯЖЕЛЫЕ ВРЕМЕНА, А 
ЛЮДИ ПРОДОЛЖАЛИ 
БОЛЕТЬ И НУЖДАТЬСЯ 
В ПОМОЩИ.

Оксана МЯГКИХ

«Верховный Совет 
Казахской Советской 
Социалистической 
Республики, выражая 
волю народа Казахстана, 
стремясь к созданию 
достойных и равных 
условий жизни для всех 
граждан Республики, считая 
первостепенной задачу 
консолидации и укрепления 
дружбы народов, 
проживающих в Республике, 
признавая Всеобщую 
декларацию прав человека 
и право наций на свободное 
самоопределение, 
осознавая ответственность 
за судьбу казахской нации, 
исходя из решимости 
создания гуманного 
демократического 
правового государства, 
провозглашает 
государственный 
суверенитет 
Казахской Советской 
Социалистической 
Республики и принимает 
настоящую Декларацию». 

День, которого так ждали
28 октября 1990 года в спецвыпуске «Индустриальной Караганды» была опубликована Декларация о государственном суверенитете

СТР. 4-5  

Уважаемые земляки!
25 октября 1990 года Верховный Совет принял Де-

кларацию о государственном суверенитете Казахстана. 
Тем самым Казахстан впервые зарекомендовал себя 
миру как уникальный территориальный субъект!

16 июня 2022 года на первом заседании Национально-
го курултая Президент страны Касым-Жомарт Кемелевич 
Токаев предложил восстановить статус Дня Республики и 
отметить его 25 октября как национальный праздник. 

Говоря о значении священного дня принятия декла-
рации, Глава государства отметил: «Это был первый 
шаг нашей страны на пути к независимости. День Ре-
спублики должен стать символом исторического шага 
страны на пути построения государства».

Сегодня мы являемся свидетелями того, как в празд-
ничном календаре нашей страны День Республики был 
восстановлен.

Вместе со всеми казахстанцами жители Карагандин-
ской области вносят достойный вклад в дальнейшее 
развитие нашей независимой страны.

Дорогие карагандинцы!
С гордостью и безмерным уважением хотим отме-

тить вклад каждого жителя нашего региона в дело про-
цветания республики.

Наша общая задача – создать в своем регионе благо-
приятные условия для жизни и работы населения. Для 
этой цели мы должны на качественном уровне выпол-
нить все задачи, поставленные Главой государства. 

От всей души поздравляем всех жителей нашего ре-
гиона с Днем Республики Казахстан!

Желаем всем успехов в служении родному Отечеству.
С Днем Республики!

Женис КАСЫМБЕК, 
аким Карагандинской области

 Серик УТЕШОВ, 
секретарь маслихата  Карагандинской области
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С праздником, дорогие земляки!
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Рекорд по зерновым

В июне этого года жители 
Осакаровского района 
пожаловались на частое 
отключение света Женису 
Касымбеку. Спустя несколько 
месяцев аким Карагандинской 
области вновь встретился с 
населением, чтобы рассказать, 
как решается этот и ряд других 
вопросов. В этот раз встреча 
прошла в поселке Молодежном.

Так, компания КРЭК начала модерни-
зацию оборудования. Ремонтируют ЛЭП, 
электростанции. Вопрос с электроснаб-
жением в Молодежном начал решаться. 
Улучшается и социальная инфраструктура 
поселка. В течение двух лет по программе 
«Ауыл – ел бесігі» заасфальтировали все 
улицы. В этом году провели капитальный 
ремонт в двух школах и Доме культуры. 
Теперь в планах привести в порядок шко-
лу и дороги в селе Есиль, а также внутри-
поселковую дорогу в Сарыозеке.

На встрече жители озвучили одну из 
главных проблем района – ветхое состоя-
ние больницы в Молодежном.

– Сейчас ПСД на капитальный ремонт 
больницы готова. При формировании 
бюджета на следующий год мы заложим 
средства и начнем ремонт. Также обеспе-
чим ваше медучреждение необходимым 
оборудованием, – сказал Женис Касымбек.

К главе региона обратился сельчанин с 
просьбой помочь с кормами для живот-
ных, так как в районе не хватает пастбищ.

– Действительно, вокруг Молодежного 
мало пастбищ, – подтвердил аким обла-
сти. – Такая проблема по всей области. 

Понемногу она решается. Неиспользо-
ванные земли возвращаются в собствен-
ность государства. В ближайшее время 
руководитель управления сельского хо-
зяйства приедет в ваш район и ответит на 
все вопросы. Также для сельчан, имею-
щих от 200 голов, в области выделено 500 
млн тенге в качестве субсидий на сено и 
корма.

По окончании общей встречи Женис Ка-
сымбек провел прием жителей по личным 
вопросам.

В ходе рабочей поездки глава региона 
посетил преобразившийся спортивный 
комплекс поселка. Здание 90-го года по-
стройки впервые капитально отремонти-
ровали. По словам акима Осакаровского 
района Руслана Нурмуханбетова, строи-
тельные работы закончены. Деньги вы-
делили по проекту «Ауыл – ел бесігі». 
Жители здесь могут заниматься более 
чем 10 видами спорта. Сейчас продол-
жается благоустройство прилегающей 
территории.

Также по проекту «Ауыл – ел бесігі» 
отремонтировано здание культурно-до-

сугового центра поселка Молодежного. 
Женис Касымбек побывал и в опорной 
школе имени Абая. Здесь тоже прошел 
долгожданный ремонт. Полностью приве-
ли в порядок систему отопления. Ученики 
попросили главу региона установить на 
территории учебного заведения спортив-
ную площадку. Аким области дал поруче-
ние выделить средства на спортплощадку 
и благоустройство пришкольного участка.

Кроме того, в этом году сделали ремонт 
в одной из котельных поселка Молодеж-
ного, находящейся в коммунальной соб-
ственности: заменили пять котлов, трубы 
и задвижки. Дополнительные котлы уста-
новили в Осакаровке.

В районе продолжается и ремонт авто-
дорог. Аким области ознакомился с ре-
конструкцией участка Осакаровка – Мо-
лодежный. В этом году отремонтировали 
16 км, осталось еще 10. Закончить их обе-
щают в следующем году. Таким образом 
трасса общей протяженностью 83 км бу-
дет полностью обновлена.

Пресс-служба акима области
Фото Руслана КАЛИЕВА

Сергей БАДАНИН

В Карагандинской области 
идет активная подготовка 
к предстоящим выборам 
Президента РК. Особый 
вклад в процесс вносит 
и Центр непартийного 
наблюдения, который 
объединяет всех 
независимых наблюдателей, 
организации которых 
не зарегистрированы 
ни в политических 
партиях, ни в иных 
организациях. Центр будет 
осуществлять мониторинг за 
предвыборным процессом и 
непосредственно выборами. 

– Основной задачей наблюдателей 
является беспристрастное наблюде-
ние за ходом подготовки к выбор-
ным процессам. К этому относится 
прямое взаимодействие с террито-
риальными избирательными комис-
сиями по вопросам организации 
избирательных участков. И самое 
важное для нас в данный момент 
– информированность населения о 
предстоящих выборах, – отметил 
руководитель областного Центра 
непартийного наблюдения Артем 
Козловский.

Активная работа продолжится и в 
день голосования. Наблюдатели бу-
дут присутствовать при процедуре 
вскрытия пакета с бюллетенями, во 
время подсчета и т.д. 

– Изменилось действующее зако-
нодательство: если раньше наблю-
дать мог любой желающий, то сей-
час, согласно Конституционному 
закону о выборах, наблюдателями на 
выборах могут быть только те граж-
дане, которые представляют непра-

вительственные некоммерческие 
организации, в уставной деятель-
ности которых прописана возмож-
ность наблюдать, контролировать и 
мониторить выборы. Если в уставе 
не прописаны такие функции, то на-
блюдать за выборами они не имеют 
права, – подчеркнул А. Козловский. 

Изменился и пакет документов 
для наблюдателей. Если раньше 
достаточно было только удостове-
рения личности, то сейчас необхо-
димо иметь типовое направление 
с выпиской из устава организации, 
заверенной печатью, где написано, 
что человек имеет право заниматься 
наблюдением за выборным процес-
сом. Центр непартийного наблюде-
ния ежедневно проводит обучение 
наблюдателей. Его прошли уже бо-
лее трех с половиной тысяч человек. 
Наблюдателем может быть любое 
лицо, достигшее 18 лет и не имею-
щее судимости.

г. Темиртау

Ознакомительную поездку в Кара-
гандинскую область Ербол Карашукеев 
начал с посещения наиболее крупных 
предприятий агропромышленного ком-
плекса. Одним из первых пунктов стала 
корпорация «Караганды Нан», в составе 
которой на протяжении многих лет был 
единственный хлебомакаронный ком-
бинат, обслуживавший всю область. В 
настоящее время корпорация выпускает 
порядка 220 наименований продукции и 
не только обеспечивает свой регион, но и 
отправляет на экспорт. Основными стра-
нами-потребителями являются Россий-
ская Федерация, Республика Беларусь 
и центральноазиатские государства. В 
прошлом году на базе завода была запу-
щена линия короткорезаных макарон, ко-
торая выпускает порядка 10 тысяч тонн 
продукции. С работой цеха ознакомился 
и Е. Карашукеев. В целом, как отмети-
ли представители корпорации, вся про-
дукция производства ТОО «Караганды 
Нан» почти полностью из собственного 
сырья. В завершение встречи с коллекти-
вом корпорации министр сообщил, что 
планируется закуп свыше одного милли-
она тонн сельскохозяйственных культур. 
Этот шаг поможет удержать стоимость 
зерна и муки и, как следствие, цену хле-
бобулочных и макаронных изделий в 
дальнейшем.

Еще одним социально значимым това-
ром является молочная продукция, поэ-
тому следующим предприятием, которое 
посетил министр сельского хозяйства, 

стала известная карагандинцам фабрика 
«Нəтиже». По информации управления 
сельского хозяйства, здесь ежегодно пе-
рерабатывается порядка 44 тысяч тонн 
молока, которое реализуется не только в 
нашем регионе, но и в ряде других казах-
станских городов. Сырье приобретается 
в близлежащих фермерских хозяйствах, 
однако, как отмечают на предприятии, 
этого количества недостаточно, и в бу-
дущем география будет расширена. По-
мимо известного бренда, в области ра-
ботают 39 молочно-товарных ферм, еще 
четыре мощностью 9,8 тыс. тонн молока 
в год откроются до конца года.

Не только мука, хлеб, макароны и мо-
локо являются главными на столе казах-
станцев. Овощи также входят в перечень 
социально значимых продовольственных 
товаров. С работой одного из старей-
ших фермерских хозяйств, которое за-
нимается не только картофелеводством, 
но также разводит скот на протяжении 
более четверти века, ознакомился Ер-
бол Карашукеев. На базе крестьянско-
го хозяйства «Шанс» Абайского района 
состоялась встреча с представителями 
наиболее крупных сельхозформирова-
ний, где министр сообщил о новшествах, 
поделился новыми инструментами суб-
сидирования, которые будут введены в 
следующем году, подвел итоги урожая 
этого года, выслушал вопросы аграриев.

– В этом году мы достигли рекордных 
показателей по зерновым культурам. В 
целом в отечественном растениеводстве 

есть большие перспективы, и, в частно-
сти, Карагандинская область является 
одним из благоприятных регионов для 
этой отрасли. Хорошими темпами разви-
вается и животноводство. В ближайшее 
время планируется наладить экспорт 
живого мяса в Узбекистан – это поряд-
ка 60 тысяч голов крупного и 120 ты-
сяч мелкого рогатого скота. Мы решили 
ограничить количество продукции во 
избежание спекуляции перекупщиками – 
каждое фермерское хозяйство само опре-
делит, сколько животных сможет вывез-
ти на экспорт, – рассказал Е. Карашукеев.

Останавливаясь на теме субсидий, гла-
ва ведомства сообщил, что в этом году 
суммы увеличены до 453 миллиардов 
тенге. Карагандинские фермеры полу-
чили свыше 38 млрд тенге. Что касается 
инвестиций, то по республике на этот год 
было запланировано 276 проектов на бо-
лее чем 700 миллиардов тенге. В нашем 
регионе в ближайшие четыре года откро-
ются 72 новых инвестпроекта стоимо-
стью 141 млрд тенге, которые позволят 
компенсировать дефицит сельхозпродук-
ции в межсезонье, а также создадут по-
рядка 3200 рабочих мест.

Постепенное обновление
Наблюдать имеют право

Самал АХМЕТОВА

Выплата субсидий, нехватка 
сырья, выдача кредитов – 
эти вопросы наиболее часто 
поднимались фермерами 
Карагандинской области 
на встрече с министром 
сельского хозяйства Ерболом 
Карашукеевым во время его 
рабочей поездки в регион. 
Глава ведомства старался дать 
ответ на каждое прозвучавшее 
обращение, и еще список 
вопросов он увез в столицу, 
пообещав отработать по 
каждому.

ЗДЕСЬ ЕЖЕГОДНО 
ПЕРЕРАБАТЫВАЕТСЯ 
ПОРЯДКА 44 ТЫСЯЧ 
ТОНН МОЛОКА, КОТОРОЕ 
РЕАЛИЗУЕТСЯ НЕ ТОЛЬКО 
В НАШЕМ РЕГИОНЕ, 
НО И В РЯДЕ ДРУГИХ 
КАЗАХСТАНСКИХ ГОРОДОВ.

Приглашающая сторона ставила це-
лью формирование у молодого поколе-
ния Справедливого Казахстана призна-
ния своих истоков и преемственности, 
воспитание уважения исторических за-
слуг народа на пути к государственной 
независимости, укрепление граждан-
ской идентичности по принципу «Един-
ство нации – в ее многообразии». 

На встречу с будущими машинострои-
телями, технологами, командирами про-
изводства пришли почетные работники 
угольной промышленности РК Виктор 
Абраменков, Ирназар Султангельдиев, 
Юрий Коротков, а также председатель 
совета ветеранов угольного департа-
мента АО «АрселорМиттал Темиртау» 
Николай Байзбаев. Ветераны-угольщики 
выступили для молодежи примером тру-
долюбия, упорства, стремления к знани-
ям, что позволило им пройти сложный 
путь от работы в забое до кабинетов. 

Слушая их воспоминания о прошлом, 
студенты задавались вопросом: «Было 
ли им тяжело?» Конечно, было. Они ро-
дились в 40-е годы и совсем молодыми 
пошли работать. Пешком в любое вре-
мя суток и любую погоду преодолевали 
километры от дома до шахты, чтобы по 
восемь часов махать лопатой на погрузке 
угля. А вечером садились за парты, осоз-
навая силу знаний. 

– Наши детство и юность были очень 
тяжелыми, но мы выжили, потому что 

хотели стать людьми. И я хочу, чтобы 
вы, ребята, выросли настоящими граж-
данами Казахстана. Будущее страны не в 
нас – мы свое отработали, вложив в его 
развитие все, что могли, – а в ваших ру-
ках. Это постоянно подчеркивает Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев. Вам 
предстоит строить Новый Справедли-
вый Казахстан. И от того, как вы будете 
учиться, зависит многое, – сказал Нико-
лай Байзбаев. 

Вспомнил он годы, предшествовавшие 
обретению Казахстаном суверенитета, и 
период становления молодой республи-
ки: пустые прилавки, невыплата зара-
ботной платы, отсутствие газа и электри-
чества. Останавливались шахты, потому 
что некуда было сбывать уголь. 

Казахстан встал на ноги, и сейчас, 
оглядываясь назад, мы понимаем, что 
в условиях экономического кризиса в 
СССР провозглашение суверенитета 
Казахстана было единственно верным 
решением. 

Соб. инф.

Я – патриот
В руках молодежи – будущее 
республики. Таков лейтмотив встречи, 
посвященной национальному 
празднику. Площадку для диалога 
двух поколений – ветеранов угольной 
промышленности и студентов 
колледжей Караганды – организовал 
областной историко-краеведческий 
музей.

СЕЙЧАС, ОГЛЯДЫВАЯСЬ 
НАЗАД, МЫ ПОНИМАЕМ, 
ЧТО В УСЛОВИЯХ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
КРИЗИСА В СССР 
ПРОВОЗГЛАШЕНИЕ 
СУВЕРЕНИТЕТА 
КАЗАХСТАНА БЫЛО 
ЕДИНСТВЕННО ВЕРНЫМ 
РЕШЕНИЕМ. 
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

В Караганде глава бюро по вопро-
сам ислама Папского совета оказал-
ся по двум причинам: первая – это 
прошедший VII Съезд лидеров ми-
ровых и традиционных религий, в 
котором принял участие Папа Рим-
ский Франциск, а вторая причина – 
это то, что Карагандинская епархия 
является одной из старейших на 
пространстве СНГ.

Начиная беседу, монсеньор Ха-
лед Акаше сразу же отметил, что 
визит Папы Франциска проходил 
в непростое для всего мира время, 
и поэтому главными тезисами его 
выступлений были «понимание, 
терпение, диалог». 

– Казахстан Папа Римский на-
звал страной, которая сейчас яв-
ляется островком стабильности, 
государством, стремящимся к миру 
и единству. И за это стремление он 
поблагодарил каждого жителя ва-
шей страны. Папа Франциск под-
черкнул этническое, религиозное, 
культурное многообразие казах-
станского народа, и все это, по его 
мнению, вкупе создает гармонию 
в стране. Особенно трогательным 
было цитирование Святым Отцом 
вашего великого философа Абая о 
любви, справедливости, знаниях, 
добродетели, пороках. Несомнен-
ный акцент Папа Франциск сделал 
на светском развитии вашего госу-
дарства, подчеркивая, что только 
светскость способна уважать и за-
щищать всех граждан независимо 
от вероисповедания, – отметил Ха-
лед Акаше.

Глава бюро Папского совета так-
же выразил уверенность в положи-

тельных эмоциях Папы Римского 
Франциска от работы съезда. Как 
отметил Халед Акаше, долгие годы 
этот конгресс является междуна-
родной платформой для диалога 
между всеми религиями. Надо от-
метить, что сам монсеньор Акаше 
стоял у истоков съезда, и, по его 
мнению, с каждым годом встреча 
представителей мировых религий 
становится все более масштабной.

– В работе I съезда принимало 
участие всего лишь 17 предста-
вителей, а в этот раз их было 100. 
Нынешний конгресс освещали по-
рядка 500 журналистов, половина 
из которых представляла средства 
массовой информации из разных 
стран. Как и в прошлый визит Папы 
Римского, в сентябре этого года Ка-
захстан вновь стал центром вни-
мания всего мира. Глава Ватикана 
выразил благодарность Президенту 
Казахстана и всем организаторам. 
А также, несмотря на возраст и 
слабое здоровье, он принял участие 
в работе всех 17 секций VII съез-
да. В свою очередь также отмечу, 
что прошедшее масштабное меро-
приятие стало примером того, как 
нужно организовывать конгрессы, 
– подчеркнул глава бюро.

Монсеньор Халед Акаше отметил, 
что, как и в первый раз, все после-
дующие международные встречи 
были посвящены сближению рели-
гий, культур разных этносов. Казах-
стан же является доказательством 
того, что этой цели можно достичь 
и жить на протяжении десятилетий, 
соблюдая баланс. Большую роль 
в этом играет как общество, так и 

руководство страны. Кроме того, 
важную работу, по мнению предста-
вителя Папского совета, проводит и 
Центр по развитию межконфессио-
нального и межцивилизационного 
диалога, который находится в сто-
лице. 

Делясь впечатлениями от като-
лической церкви Казахстана, мон-
сеньор Халед Акаше выразил же-
лание, чтобы среди священников 
было как можно больше местного 
населения, выросшего и живуще-
го здесь по сей день, которое луч-
ше миссионеров знает общество. 
Кроме того, этот факт решит одну 
из проблем получения вида на жи-
тельство, которая сегодня актуаль-
на перед иностранными священни-
ками. 

– Также Папа Франциск всегда 
выступает за то, чтобы наши свя-

щеннослужители изучали язык 
той страны, в которой ведут свою 
деятельность. В данном случае это 
казахский язык, и наши священ-
ники стремятся к этому. Именно 
язык помогает понять культуру на-
рода. А казахстанцы известны не 
только своим этническим и рели-
гиозным многообразием, но также 
единством и любовью к своей Ро-
дине. Кроме того, вашему народу 
не чужды сострадание, прощение, 
чуткость. Поэтому хочется, чтобы 
у казахстанцев всегда было мир-
ное небо над головой и они могли 
по-прежнему демонстрировать 
пример сплоченности.

Как пример для других
Папа Римский считает Казахстан островком стабильности, мира и единства

– КАЗАХСТАНЦЫ 
ИЗВЕСТНЫ НЕ ТОЛЬКО 
СВОИМ ЭТНИЧЕСКИМ 
И РЕЛИГИОЗНЫМ 
МНОГООБРАЗИЕМ, НО 
ТАКЖЕ ЕДИНСТВОМ 
И ЛЮБОВЬЮ К СВОЕЙ 
РОДИНЕ. КРОМЕ ТОГО, 
ВАШЕМУ НАРОДУ НЕ 
ЧУЖДЫ СОСТРАДАНИЕ, 
ПРОЩЕНИЕ, ЧУТКОСТЬ.

Снизу доверху знает горное дело 
Григорий Михайлович. Начинал 
путевым, а затем проходчиком в 
шахте № 38 комбината «Караган-
дауголь». После того как окончил 
Карагандинский политехнический 
институт, был направлен на шах-
ту им. Костенко, где проработал 
30 лет. Молодому инженеру на 
месте не сиделось. На должности 
начальника добычного участка № 
5 он вместе с коллективом совер-
шенствовал технологию и органи-
зацию труда, добивался высоких 
технико-экономических показа-
телей. Его команда неоднократно 
была победителем соцсоревнова-
ний, которые в Советском Союзе 
практиковались часто. 

– Вообще, на шахтах всегда был 
дух соперничества, – вспоминает 
ветеран отрасли. – К примеру, если 
одна смена даст тысячу тонн, дру-
гая хочет сделать полторы тысячи 
и так далее. Люди любили свое 
дело, были патриотами. Если надо 
было выйти в выходные или на 
праздники поработать – выходили. 
Помню, был случай. Воскресенье, 
у нас спартакиада шахтная, игра-
ем в волейбол. Тут звонок по теле-

фону. Это, оказывается, ремонтная 
смена заступила и обнаружила, 
что двигатель в комбайне вышел 
из строя, надо заменить. А это тру-
доемкий и длительный процесс. 
Пока новый доставишь в лаву, 
пока старый оттуда уберешь... В 
общем, сутки на это дело должно 
уйти. Но ребята меня поразили: 
они доиграли матч и спустились в 
шахту. А в понедельник утром все 
было готово к работе.

Профессиональный рост Г. Пре-
зента происходил под руковод-
ством директора шахты Николая 
Гульницкого. Благодаря своим 
качествам и твердой дисципли-

не в 1983 году Григорий Презент 
становится главным инженером 
шахты им. Костенко, которая по-
казывает высокий уровень орга-
низации труда. Здесь построены 
плавательный бассейн, спортком-
плекс, парилки, теннисный корт. 
А в 1989 году Григория Михайло-
вича избрали директором. Время 
тогда было непростое, забастовки. 
Шахтам выделяло дотации Мини-
стерство угольной промышленно-
сти, и работали они, что называет-
ся, в общий котел.

– Одна смена, например, даст 20 
тысяч тонн в месяц, вторая – 17, 
а третья – 15. А получат все оди-

наково. И многие рассуждали так: 
зачем жилы рвать-то? Стимула не 
было, равнялись на худшего. При-
шла идея: почему бы не перевести 
на сменную оплату труда, где зар-
плата будет зависеть от выработки 
конкретной смены? Три месяца за-
нимались этим вопросом. Беседо-
вали со звеньевыми, бригадирами, 
начальниками участков. Общее 
собрание провели. Хотели, чтобы 
люди зарабатывали больше, – рас-
сказывает Г. Презент.

Так ввели посменную и индиви-
дуальную оплату труда. Эта была 
вынужденная мера. В то время ряд 
шахт уменьшил добычу почти на 
треть. А шахта им. Костенко не 
только не сократила, но и увели-
чила объемы. Григорий Презент 
был убежден, что спадом произ-
водства благосостояние людей 
не улучшить. В 1993 году он на-
значен генеральным директором 
производственного объединения 
«Карагандауголь». Под его ру-
ководством – порядка 120 тысяч 
человек. Дотирования шахт нет, 
цены на оборудование и мате-
риалы росли, а на уголь жестко 
фиксировались. Об обновлении 
техники и не мечтали. Страна учи-
лась жить в условиях рыночной 
экономики. Григорий Презент на 
самых высоких уровнях отстаивал 
предложения по реанимации бас-
сейна, старался не допустить его 
развала. Некоторые шахты трати-
ли больше, чем зарабатывали. И 

тогда, как это сейчас модно гово-
рить, Григорий Михайлович взял-
ся за финансовую грамотность. 

– С января 1995 года каждый 
день в течение трех месяцев с 
19:00 до 22:00 мы с директорами 
сидели и разрабатывали новую 
систему управления предприятия-
ми. Как сделать так, чтобы каждая 
шахта смогла считать: сколько она 
добывает угля, его цену, сколь-
ко надо потратить на материалы, 
электроэнергию и зарплату? А 
ведь на балансе ПО «Карагандау-
голь» и соцсфера: содержание (в 
том числе тепло-, водо- и электро-
снабжение) городов-спутников, 
дом отдыха «Шахтер», санаторий 
«Жартас», стадион, гостиница. 
Финансировали науку, горноспа-
сателей. Долгов по шахтам нако-
пилось много. Мы тогда считать 
не умели, потому что в этом не 
было необходимости: сидели на 
дотации от государства. Новое 
время заставило нас экономить. 
А сколько материалов оставалось 
под землей: лес, металл. Это же 
деньги! И мы создали такую си-
стему, при которой каждый дирек-
тор шахты вынужден был считать 
средства. Металл из старых выра-
боток извлекали и пускали в дело. 
Жизнь и рынок учили руководство 
объединения и предприятий фи-
нансовой грамотности. Ни о каких 
инвестициях тогда и речи не было. 
Мы, как и вся страна, переходили 
на рыночные отношения, – пояс-
няет Григорий Михайлович. 

Постепенно положение выправ-
лялось, от шахт стали забирать со-
циальную сферу, потихоньку гаси-
ли долги по зарплате. А уже через 
год предприятия ПО «Карагандау-
голь» правительством Казахстана 
были переданы в собственность 
международной компании «Испат 
Интернэшнл». На базе этих пред-
приятий создали угольный депар-
тамент ОАО «Испат Кармет» (поз-
же АО «Миттал Стил Темиртау»), 
исполнительным директором кото-
рого назначили Григория Презента. 
Для повышения эффективности 

производства был взят курс на со-
кращение количества действую-
щих лав, а оставшиеся оснащались 
более современным и надежным 
оборудованием. Все ремонтные 
заводы реструктуризировались в 
машиностроительные. Совместно 
с известными компаниями делали 
на этих заводах доставочные доро-
ги, ленточные и лавные конвейеры, 
механизированные крепи и прочее 
оборудование. 

– В новых условиях руководи-
тели объединения, предприятий 
совершенствовали свои знания, 
учились, меняли взгляды. В шах-
тах оборудование стало мощнее и 
нагрузка на лаву увеличилась. Же-
лание вернуть былую славу шах-
теров Карагандинского угольного 
бассейна было естественным. В 
2002 году шахта им. Кузембаева 
добыла из одной лавы более 250 
тысяч тонн в месяц, а шахта им. 
Костенко – свыше 280 тысяч тонн. 
А за ними и «Тентекская» выдала 
на-гора из одной лавы 412 тысяч 
тонн угля в месяц. Это показатели 
на уровне мировых стандартов. 
Все лавы угольного департамента 
стали высокопроизводительными, 
– говорит Г. Презент. 

Григорий Презент внес значи-
тельный вклад в развитие Кара-
гандинского угольного бассейна, 
который в годы независимости, 
можно сказать, пережил второе 
рождение. Сегодня, несмотря 
на то, что на службе у шахтеров 
современная техника, их труд 
по-прежнему остается опасным. 
Бывший угольный генерал всегда 
подчеркивает свое глубокое ува-
жение к горнякам. Ведь в шахту 
не попадают случайные люди. 
Все они порядочные, физически и 
морально крепкие. И продолжают 
вносить свой достойный вклад в 
развитие региона и страны. 

ГОРДОСТЬ РЕСПУБЛИКИ

В шахте случайных нет
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

«Я никогда не брюзжу», – 
говорит Григорий Презент. 
В непростое время при 
его активном участии 
угольную промышленность 
в Карагандинской области 
буквально вытягивали 
за уши. Накануне 
национального праздника 
угольный генерал 
вспоминает становление 
молодой республики и 
пройденный путь, который 
неразрывно связан с 
развитием страны. 

– В НОВЫХ УСЛОВИЯХ 
РУКОВОДИТЕЛИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ, ПРЕДПРИЯТИЙ 
СОВЕРШЕНСТВОВАЛИ 
СВОИ ЗНАНИЯ, УЧИЛИСЬ, 
МЕНЯЛИ ВЗГЛЯДЫ. В ШАХТАХ 
ОБОРУДОВАНИЕ СТАЛО МОЩНЕЕ И 
НАГРУЗКА НА ЛАВУ УВЕЛИЧИЛАСЬ.

Самал АХМЕТОВА

Только светское государство, в котором на равных 
условиях мирно сосуществуют и развиваются разные 
религии, защищаются права всех граждан независимо 
от вероисповедания, способно к прогрессу. Это отметил 
представитель Папского совета по межрелигиозному диалогу 
монсеньор Халед Акаше в беседе с корреспондентом «ИК».

Сергей БАДАНИН

В Темиртау прошло ежегодное вручение премии 
«Жомарт жүрек». Лучших выявляли по семи 
номинациям. 

Торжественное мероприятие по этому случаю прошло в 
Историко-культурном центре Первого Президента. Чтобы 
ближе познакомить присутствующих с деятельностью ла-
уреатов, показали небольшой видеоролик.

– Сегодня меценатство является символом успешности 
и личной социальной ответственности руководителей на-
ших предприятий, бизнесменов и неравнодушных людей. 
В нашем городе проживают люди со стальным характе-
ром и золотыми сердцами, любящие свой город, участву-
ющие в его развитии и процветании. Сегодня, подводя 
итоги плодотворной работы, мы хотим наградить достой-
ных граждан нашего города. Поздравляю всех лауреатов 
премии и желаю дальше продолжать полезную социаль-
ную и благотворительную деятельность. Быть примером 
успешного опыта в реализации социальных инициатив, 
– обратился к присутствующим аким Темиртау Ораз Та-
урбеков. 

Премия «Жомарт жүрек» присуждается четвертый год 
подряд. И если в прошлом было всего пять номинаций, 
то в этом году их семь. В одной из них был отмечен част-
ный приют для животных с теплым названием «Пушистые 
лапки».

 – Волонтерской деятельностью мы занимаемся с 2016 
года, а приют возник в 2018-м. На сегодняшний день в нем 
проживает около двухсот кошек и собак. Наша мечта – по-
строить специализированный приют для братьев наших 
меньших, и надеемся, что власти города нас в этом под-
держат, – рассказала руководитель приюта для животных 
Людмила Евдокимова.

Премия в области благотворительности «Жомарт жүрек» 
учреждена Министерством информации и общественного 
развития РК с целью поиска и поощрения людей, внесших 
значимый вклад в развитие благотворительности в Казах-
стане.

г. Темиртау

За щедрое 
сердце
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Впервые 
в отечественной истории

 Принятая Декларация состояла из 17 
пунктов. Здесь впервые провозглашал-
ся статус Казахской ССР как суверен-
ного государства, которое добровольно 
объединяется с другими суверенными 
республиками в союз и строит взаимо-
отношения с ними на договорной осно-
ве. Впервые в отечественной истории в 
качестве цели развития страны объяв-
лялось создание демократического пра-
вового государства. А также впервые в 
нормативном законодательном акте со-
циалистического государства отсутство-
вал классовый подход и были исключены 
такие понятия, как «рабочие», «крестья-
не» и «интеллигенция». В Декларации 
единственным носителем суверенитета 
и источником государственной власти в 
Казахской ССР объявлялся народ Казах-
стана, который составляли граждане ре-
спублики всех национальностей.

Декларация закрепила одну из важ-
нейших задач Казахской ССР – охрану, 
защиту и укрепление национальной госу-
дарственности, возрождение и развитие 
самобытной культуры, традиций, языка и 
укрепление национального достоинства 
казахской нации и других национально-
стей, проживающих здесь. А сама терри-
тория объявлялась неделимой и непри-
косновенной.

Впервые в Декларации были закре-
плены верховенство государственной 
власти, ее самостоятельность и пол-
нота внутри республики и право при-
останавливать на своей территории 
действие актов высших органов Союза 
ССР, нарушающих суверенные права 
республики. Был провозглашен прин-
цип разделения государственной вла-
сти на законодательную, исполнитель-
ную и судебную. Президент Казахской 
ССР являлся главой республики и об-
ладал высшей распорядительно-испол-
нительной властью. Законодательная 
власть осуществлялась Верховным Со-
ветом Казахской ССР, а высшая судеб-
ная власть принадлежала Верховному 
суду Казахской ССР.

Были закреплены все атрибуты госу-
дарственного суверенитета Казахстана, 
как то: собственные территория и граж-
данство, гражданское и национальное 
равноправие, верховенство, самостоя-
тельность и полнота государственной 
власти внутри республики, верховен-
ство национальной Конституции и зако-
нов, многообразие форм собственности, 
собственный государственный бюджет 
и финансово-кредитная система, пра-
во на собственные внутренние войска, 
органы государственной безопасности 
и внутренних дел, право самостоятель-
ного субъекта международных отноше-
ний, а также наличие символов государ-
ственного суверенитета – герба, флага и 
гимна.

 Правоведы отмечают, что Декларация 
о государственном суверенитете Казах-
ской ССР стала первым в новейшей от-
ечественной истории актом конституци-
онного значения, послужившим основой 
для создания национального законода-
тельства. Именно на основе принципов 
Декларации 16 декабря 1991 года был 
принят Конституционный закон «О госу-
дарственной независимости Республики 
Казахстан». 

Трудности переходного 
периода

«Индустриалка» этого периода интерес-
на своей, как бы сейчас сказали, многопо-
лярностью мнений. Провозглашение суве-
ренитета республики и принятие разных 
форм собственности легко уживались на 
страницах газеты с коммунистическими 
лозунгами в честь празднования 73-лет-
ней годовщины Великой Октябрьской 
социалистической революции и публика-
цией проекта устава Коммунистической 
партии Казахстана, а также положений о 
статусе секретаря первичной партийной 
организации и ветеранах КПСС.

Так, в номере за 8 ноября 1990 года 
первую полосу газеты открывает матери-
ал «Идеи Октября вечны», рассказываю-
щий о параде и демонстрации на Красной 
площади в Москве в честь празднования 
Красного Октября с полной речью прези-
дента СССР М.С. Горбачева: 

«Это величайшая революция XX века 
не знает равных по своему размаху и 
воздействию на судьбы людей. Ценно-
сти, которыми социалистическая рево-
люция увлекла массы, нетленны. Они 
коренятся в сознании человека труда. 
Свобода, Равенство, Справедливость 
нашли свое воплощение в лозунгах того 
времени: фабрики – рабочим, земля – 

крестьянам, мир – народам, самоопре-
деление – нациям.

...Перестройку с полным основанием 
мы называем новой революцией. Цель 
ее – раскрепостить человека, преодолеть 
его отчуждение от собственности, вла-
сти, культуры, утвердить самоценность 
человеческой жизни и личности… Пере-
стройка нанесла сокрушительный удар 

по тоталитарной, командно-бюрократи-
ческой системе, сковывающей общество, 
душившей инициативу людей. Свободные 
люди все смогут, одолеют любые трудно-
сти. Для этого нам сегодня прежде всего 
необходимо в полной мере использовать 
возможности, заложенные в демократии».

А уже в номере за 27 ноября 1990 года 
в газете публикуется Договор между Ка-
захской Советской Социалистической 
Республикой и Российской Советской 
Федеративной Социалистической Ре-
спубликой. Подобный договор между 
союзными республиками и Казахской 
ССР, заключенный без какого-либо уча-
стия центра, является уже седьмым по 
счету. По заявлению заведующего госу-
дарственно-правовым отделом аппарата 
Президента Казахской ССР К. Сулейме-
нова: «Установление прямых контактов, 
углубление и расширение взаимовыгод-
ного сотрудничества стало реальностью 
и вызвано все увеличивающимся разры-
вом экономических связей между различ-
ными регионами страны, что обостряет 
и без того сложную общественно-поли-
тическую обстановку. Наша республика 
настойчиво ищет пути для укрепления 
сложившихся хозяйственных связей, со-
хранения объемов поставок продукции, 
становления новых форм делового со-
трудничества. В этом плане экономиче-
ское значение договоров между респу-
бликами трудно переоценить, особенно 
на фоне бездействия Совета Министров 
страны, занимающего опасную выжида-
тельную позицию». 

Кроме вопросов самоопределения и 
государственности, в газете острую по-
лемику вызывает новая экономическая 
формация. Напомним, в октябре 1990 года 
были приняты «Основные направления 
по стабилизации народного хозяйства и 

перехода к рыночной экономике». Речь 
шла о постепенной демонополизации, 
децентрализации и разгосударствлении 
собственности, создании акционерных 
обществ и банков и развитии частного 
предпринимательства. Постоянной ру-
брикой становится «Коммерческий вест-
ник», где публикуются цены на продукты 
питания:

«По состоянию на 1 ноября, в области 
повышены продажные цены на говядину, 
свинину, баранину и, соответственно, на 
колбасные изделия и свинокопчености, 
реализуемые в кооперативной торговле. 
Так, продажная стоимость на говядину 
выросла до 7 рублей, свинину – до 5 ру-
блей 50 копеек, баранину – до 7 рублей 
50 коп. В среднем в полтора раза подоро-
жали колбасные изделия и копчености».

Заведующий отделом цен облисполко-
ма Илья Анищенко объясняет корреспон-
денту «Индустриалки», чего ожидать по-
требителям в ближайшее время, делает 
упор на то, что «переход к рыночным 
отношениям, что также связано с повы-
шением как оптовых, так и розничных 
цен, – объективная реальность, и никуда 
от нее не денешься. Так, например, на 
картофель, капусту, свеклу нами уста-
новлены предельно розничные цены, но 
«Продовощторг», закупив на юге респу-
блике лук по 55 копеек, намерен прода-
вать его по 80». Много пишет газета про 
дефицит продуктов питания и не только. 
«Мне непонятен дефицит сигарет и па-
пирос, – сокрушается автор заметки Г. 
Зиверт, сторож Кировского отдела вне-
ведомственной охраны. – Вроде фабрики 

все работают, читаешь, что заграница то 
и дело помогает. Говорят, по предприя-
тиям распределяют, чтобы спекуляции 
не было. Но спекуляция все равно есть, 
на рынке пачка стоит 3-5 рублей. Наш 
Кировский отдел охраны получил через 
профсоюз курево, поделили его среди ку-
рящих мужчин и женщин, а нас сторожей 
забыли – мол, зачем бабкам сигареты? 
Но и у нас есть мужья, сыновья, которые 
курят и идут с трешками и пятерками к 
спекулянтам». 

Первую годовщину независимости 
республика отметила Форумом народов 
Казахстана. В материале «Братство не 
знает границ» особо подчеркивалось, что 
к этому празднику причастны все люди, 
населяющие широкие просторы респу-
блики, какой бы национальности они ни 
были. В газете все больше появляется 
исторических материалов, публикуется 
цикл статей об истории казахских жу-
зов «Казахи на стыке веков (Этническая 
структура жузов)». «Многочисленные 
письменные и устные источники говорят, 
что в начале XIX века у казахов суще-
ствовало три этнополитических объеди-
нения – жузы. Появление их объясняет-
ся тремя естественно-географическими 
регионами. Но в народной этногонии 
невторостепенным условием появления 
жузов является наличие трех сыновей 
у первопредка казахов – Алаша. Имена 
сыновей-родоначальников жузов встре-

чаются в нескольких вариантах – 1) Ак 
арыс, Жан арыс, Бек арыс; 2) Ак шора, 
Жан шора, Бек шора; 3)Уйсын, Аргын, 
Алшын. Народное мнение определяю-
щим принципом установления иерархии 
в отношениях между жузами считает 
возрастной ранг сыновей Алаш-хана. 
Таким образом, племенная иерархия как 
механизм общественного регулирования 
существует издавна, видимо, с самого на-
чала образования этноса».

Фоторепортажем «Старт, которого 
ждали тридцать лет» газета отмечает по-
лет в космос первого казахского космо-
навта Токтара Аубакирова: «В сентябре 
1991 года группу карагандинских жур-
налистов очень тепло приняли в Звезд-
ном городке. Дали возможность работать 
везде, где нужно. Аубакиров примчался в 
нашу гостиницу очень сердитый: почему 
не предупредили о приезде, карагандин-
цы?! И тут же увез к себе. Так что первую 
бесценную информацию мы получили в 
профилактории, где жил будущий космо-
навт». На борту орбитального комплекса 
«Мир» Токтар Аубакиров находился 7 
суток 22 часа 12 минут 40 секунд. 

Что такое казахстанский 
патриотизм?

С 1993 года в газете на постоянной 
основе появляются большие рекламные 
публикации с призывом «Приватизация 
в Казахстане зависит от твоего участия». 
Позже, уже в 1995 году, начинают печа-
таться приглашения на очередные торги. 

День, которого так ждали
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 СТР. 1

ПРОВОЗГЛАШЕНИЕ 
СУВЕРЕНИТЕТА РЕСПУБЛИКИ 
И ПРИНЯТИЕ РАЗНЫХ 
ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ 
ЛЕГКО УЖИВАЛИСЬ НА 
СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ С 
КОММУНИСТИЧЕСКИМИ 
ЛОЗУНГАМИ В ЧЕСТЬ 
ПРАЗДНОВАНИЯ 
73-ЛЕТНЕЙ ГОДОВЩИНЫ 
ВЕЛИКОЙ ОКТЯБРЬСКОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
ДОГОВОРОВ МЕЖДУ 
РЕСПУБЛИКАМИ ТРУДНО 
ПЕРЕОЦЕНИТЬ, ОСОБЕННО 
НА ФОНЕ БЕЗДЕЙСТВИЯ 
СОВЕТА МИНИСТРОВ СТРАНЫ, 
ЗАНИМАЮЩЕГО ОПАСНУЮ 
ВЫЖИДАТЕЛЬНУЮ 
ПОЗИЦИЮ.
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Так, в одном из них предлагалось поме-
щение магазина «Мечта» на пр. Абдиро-
ва. Начальная цена – 1 254890 тенге или 
магазин для новобрачных по ул. Магни-
тогорской, 42, по цене 442100 тенге. А 
Правительство в это время в очередной 
раз договаривается с бастующими шах-
терами. В номере за 23 октября 1996 года 
опубликована статья Н. Бектурганова 

«Казахстанский патриотизм и его бла-
годатные корни», где автор пишет: «Все 
страны СНГ ныне переживают глубокий 
хозяйственный кризис. Не является ис-
ключением и Казахстан. Между прочим 
в подъеме экономики, улучшении усло-
вий жизни людей важными являются не 
только производственные и трудовые на-
выки, существенную роль играют духов-
ные и морально-нравственные факторы. 
Но следует признать, что с переходом 
к демократии, рыночным отношениям 
влияние их сильно ослаблено. Почему-то 
делается ставка только на материальные, 
вещественные стимулы развития актив-
ности людей. Между тем, как свидетель-
ствует опыт развитых стран, идейная, 
воспитательная, формирующая роль го-
сударственных символов весьма велика». 

Не меньшим событием для кара-
гандинских школьников того времени 
стало подключение школ в канун Дня 
Республики к интернету. В статье «Раз 
– шажок, два – шажок. Путь в открытое 
общество» «Индустриалка» ликовала: 
«Отныне карагандинские школьники по-
лучили «пропуск во Всемирную компью-
терную сеть «Интернет»! Теперь наши 
школьники становятся членами компью-
терной сети, с созданием которой пре-
доставляются обширные возможности. 
Можно быстро получать и обмениваться 

информацией с любым участником «Ин-
тернета» во всем мире не сходя с места».

С 1997 года День Республики на страни-
цах газеты начинает проходить довольно 
буднично, возможно, связано это с непро-
стой экономической ситуацией в стране. 
Первополосными становятся материалы о 
том, что на ТЭЦ-3 сотрудники объявили го-
лодовку и требуют выплаты зарплаты. Или 

статьи с громкими заголовками «В эконо-
мике пора наводить порядок. И не только 
в экономике», где, кроме социально-эко-
номических показателей Карагандинской 
области, отдельно рассматриваются ход 
подготовки к отопительному сезону и со-
стояние дел по выплате пенсий. 

В канун Дня Республики в 1998 году 
учащимся профессионально-техниче-
ских школ предложили поразмышлять и 
помечтать, каким они видят Казахстан в 
2030 году. «Хотя нам по 15-16 лет, мы по-
нимаем, что на переходе к рынку просто-
му народу стало труднее жить. Люди всег-
да боялись нового, а тут на нас свалились 
безработица, договорные цены, невыпла-
та зарплаты нашим родителям, пенсий 
дедушкам и бабушкам. Я читал, что на 
Западе переходный период тоже не про-
ходил безболезненно. Но то на Западе… 
А тут своими глазами видишь разруше-
ние родного города, обездоленных ста-
риков. И ребят, которые не могут платить 
за обучение. Моему поколению учителя 
рассказывают о Послании Президента 
народу Казахстана, о Казахстане-2030, о 
том, что нас ждет в будущем. И я думаю: 
как многое зависит от наших родителей, 
педагогов, политиков, ученых. И от нас: 
будем ли мы, молодые, еще не уверенные 
в себе, преодолевать трудности или, как 
это делают некоторые знакомые ребята, 
уйдем в сторону и будем искать легкие 
пути в жизни», – пишет А. Зинатуллин, 
ПТШ № 7 г. Шахтинска. А вот что писал 
учащийся ПТШ № 30 С. Есентаев: «В на-
шем новом обществе будут просто люди, 
спаянные дружбой, доверием и уважени-
ем к любой национальности, независимо 
от национальности. Исчезнет слово «бе-
женец», всем место найдется на земле 
Казахстана. Образование и здравоохра-
нение, спорт и полноценный отдых будут 
доступны всем без исключения. На них 
не надо будет копить деньги всю жизнь. 
В домах будут всегда свет, вода, газ, теп-
ло, а плата за них не будет разорять се-
мью. И главное: руководить страной бу-
дут умные, честные, справедливые люди, 
радеющие за процветание страны, за бла-
госостояние своего народа, а не только за 
собственный кошелек и благосостояние 
своих родственников. Тогда люди пере-
станут уезжать из Казахстана в поисках 
лучшей доли. Не будут с завистью слу-
шать рассказы о «сладкой жизни» даль-
него зарубежья». 

Достижения нового 
государства

25 октября 2000 года в «Индустриаль-
ной Караганде» была перепечатана ста-
тья из газеты «Казахстанская правда» за-
ведующего общественно-политическим 
отделом Администрации Президента РК 
Е. Ертысбаева: «В день знаменательной 
для каждого казахстанца даты – 10-летия 
Декларации о суверенитете – невольно 
мысленно возвращаешься к событиям 
того напряженного и одновременно ин-
тересного времени, когда Казахстан стоял 
на пороге новой страницы в своей исто-
рии, на пороге своей независимости. Тем 
более что в обществе вновь оживилась 

дискуссия о том, какую дату правильнее 
считать юбилейной: речь идет о двух 
важнейших датах, ставших вехами в но-
вейшей истории суверенного Казахста-
на, – 25 октября 1990 года, когда была 
принята Декларация о государственном 
суверенитете, и 16 декабря 1991 года, 
когда Верховный Совет РК 12-го созыва 
принял Конституционный закон «О госу-
дарственной независимости Республики 
Казахстан». По большому счету, речь идет 
о том, с какого дня вести отсчет нашей не-
зависимости».

А накануне в газете широко отметили 
празднование, посвященное 1500-летию 
города Туркестана.

В 2001 году День Республики был 
включен в перечень государственных 
праздников.

В 2000-е годы - расцвет разного рода 
культурных мероприятий. В Караганде 
широко отмечаются областной фестиваль 
национальных культур, театральные и му-
зыкальные фестивали республиканских и 
международных уровней, День языков на-
родов Казахстана, а на сессии малой Ас-
самблеи народов Казахстана выступают с 
обращениями к жителям области, в кото-
рых, в частности, говорится, что «сохра-
няя, развивая и передавая от поколения 
к поколению язык, обычаи и традиции 
каждого этноса, мы должны бережно, с 

уважением относиться к культурному бо-
гатству народов, населяющих наш край, 
и дорожить этим бесценным наследием». 
Но разговоры вокруг казахстанского па-
триотизма не утихают. «Любая страна, 
кроме материальных атрибутов государ-
ственности, нуждается в таком незримом 
фундаменте, как патриотизм, – пишет в 
2002 году в статье «Плюрализм и патри-
отизм» заведующий кафедрой политоло-
гии и социологии КарГУ им. Е. Букетова 
Е. Есенгараев. – Патриотизм есть не что 
иное, как сопричастность граждан своему 
государственному устройству и чувство 
гордости за страну… В условиях, когда 
вновь открываемое прошлое отождест-
вляется с преимуществами советского 
строя, а сегодняшние трудности – с су-
ществующим социально-политическим 
порядком, трудно надеяться на формиро-
вание патриотических чувств к новому 
государству. И если мы хотим переломить 
такую тенденцию, то следует хорошо по-
думать, как решить проблему массового 
отчуждения от современного устройства 
общества. Это предполагает изменение 
социальной политики, цель которой, если 
быть прагматиками, - не установление 
царства социальной гармонии, а макси-
мально возможная минимизация социаль-
ной несправедливости».

В 2008 году «Индустриальная Кара-
ганда» в последний раз опубликовала 
поздравление акима области с Днем Ре-
спублики. «Мы сохранили внутриполи-
тическую стабильность, закрепили свою 
независимость и упрочили государствен-
ность. Одним из главных наших достиже-
ний являются устойчивый мир и согласие 
в межнациональных и межконфессио-
нальных отношениях. Все это и позволи-
ло преодолеть трудности переходного пе-
риода, добиться впечатляющих успехов в 
экономике и социальной сфере». 

В 2009 году День Республики был ис-
ключен из перечня праздников. В сентя-
бре 2022 года Президентом Касым-Жо-
мартом Токаевым был подписан Указ о 
включении Дня Республики в перечень 
национальных праздников. 
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ИМЕНА СЫНОВЕЙ-
РОДОНАЧАЛЬНИКОВ 
ЖУЗОВ ВСТРЕЧАЮТСЯ В 
НЕСКОЛЬКИХ ВАРИАНТАХ 
– 1) АК АРЫС, ЖАН АРЫС, 
БЕК АРЫС; 2) АК ШОРА, ЖАН 
ШОРА, БЕК ШОРА; 3) УЙСЫН, 
АРГЫН, АЛШЫН.

«В НАШЕМ НОВОМ ОБЩЕСТВЕ БУДУТ ПРОСТО ЛЮДИ, 
СПАЯННЫЕ ДРУЖБОЙ, ДОВЕРИЕМ И УВАЖЕНИЕМ К ЛЮБОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОСТИ, НЕЗАВИСИМО ОТ НАЦИОНАЛЬНОСТИ». 
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Наталья ФОМИНА

Одна из некогда безымянных 
дорог Караганды, ведущая в 70-х 
годах в степь, сегодня обросла 
микрорайонами, жилыми 
дворами и социально значимыми 
объектами. Ровный асфальт, 
белоснежная разметка и зеленые 
«островки». Как «родилась» и 
живет ныне одна из главных 
артерий областного центра – 
в материале «ИК».

Как все начиналось
К слову сказать, в этом году караган-

динский проспект Республики отметил 
свое второе совершеннолетие – ему 21 
год. Но это только в нынешнем статусе. 
Самой же улице – более полувека.

В 60-е годы, когда строительство в Ка-
раганде набирало хорошие обороты, у ар-
хитекторов появилась мысль о застройке 
юго-восточной части города. Способство-
вал этому и рост населения. Выгодными 
оказались и такие факторы, как отсут-
ствие угля на этой территории, представ-
ляющей собой равнину в виду спокойно-
го, сглаженного рельефа, и возможность 
объединить Майкудук с Новым городом. 
Авторами проекта стали А. Золотарев, 
Н. Токаев, Н. Койшебеков, С. Мордвинцев 
и Ю. Сетелев. Они четко выделили в нем 
основные зоны: жилую, учебных заведе-
ний, лечебных учреждений, парковую и 
производственно-коммунальную. И в 70-х 
здесь началась стройка.

Одним из первых построили 28-й ми-
крорайон. Примечательно, что при его 
застройке, как и в 27-м микрорайоне, 
использовали английский свободный 
стиль расположения зданий. Однако 
он не смог гармонично соединиться с 
карагандинскими природными услови-
ями – все дело в розе ветров, поэтому 
пришлось отказаться от данной затеи 
и остальную территорию Юго-Восто-
ка застраивали по иному принципу. Но 
вернемся к проспекту. Тогда еще, как 
вы понимаете, безымянному. В те годы 
его просторы бороздили грузовые ма-

шины со стройматериалами, дорожное 
полотно не было покрыто асфальтом, 
и на него «не ступало» колесо обще-
ственного транспорта. С одной стороны 
от него велась бурная стройка, с другой 
простиралась степь. Но он стал одной 
из первых улиц Юго-Востока наряду с 
проспектами Строителей и Шахтеров.

Свое первое имя он получил 48 лет 
тому назад - в январе 1974 года. Тогда, в 
решении исполкома городского Совета 
депутатов трудящихся «О наименовании 
улиц и проспектов в микрорайонах №№ 
27 и 28 жилого массива Юго-Восток» 
значилось: «Именовать улицей Спасское 
шоссе, улицу, проходящую по северной 
части жилого массива микрорайона 28». 
Почему именно такое название получила 
улица - в архивах не сообщается. Но сто-
ит полагать, что это тесно связано с одно-
именным селом, расположенным непода-
леку. В свое время в Спасске находилось 
отделение Карлага, а в годы Второй ми-
ровой войны НКВД там был организован 
спецлагерь № 99, где содержались свыше 
70 тысяч иностранных военнопленных.

Но это название проспекту носить при-
шлось недолго. Всего через три года – 27 
октября 1977-го – решением Карагандин-
ского горисполкома он был переимено-
ван в улицу Советской Конституции. Это 
событие скорее всего связано с приняти-
ем двадцатью днями ранее новой Кон-
ституции СССР - 7 октября того же года 

на внеочередной седьмой сессии Верхов-
ного Совета СССР. В народе ее, кстати, 
прозвали «брежневской» Конституцией. 
Она пришла взамен «сталинской» от 
1936 года. С этим именем проспект про-
жил почти четверть века. 

Первые высоты
Для рационального использования 

площадей под строительство жилых до-
мов в Караганде еще в 1961 году был 

установлен запрет на возведение одно-
этажных зданий. Поэтому на Юго-Вос-
токе стали подниматься пяти- и девяти-
этажки. Настоящей сенсацией и неким 
строительно-архитектурным прорывом 
стало возведение 16-этажного жилого 
дома на улице Советской Конституции. 
Первых жильцов высотка приняла в на-
чале 1981 года.

– Это был самый первый высотный дом 
в Караганде. Его проект был разработан 
в 70-х годах архитектором Государствен-
ного проектного института (ГПИ) «Ка-

раганда ГорСельПроект» С.В. Могаем, 
– вспоминает член Союза архитекторов 
РК, почетный архитектор Республики 
Казахстан Канат Мусаев.

Немного ранее, в конце 70-х, сдали 
в эксплуатацию три многоподъездных 
девятиэтажных дома, которые также 
расположились на этой улице. В народе 
они известны как «китайские стены». 
Канат Мусаев объясняет, что такое на-
звание дома получили из-за своей фор-
мы, напоминающей Великую Китай-
скую стену. 

– Мы заселились в «китайскую стену» 
в декабре 1976 года. Окна у нас выхо-
дят на обе стороны, так вот сзади дома 
не было ничего, пустота. Степь. Потом 
появился микрорайон «Степной». Его 
строили уже на моих глазах, – делится 
воспоминаниями старожил Юго-Востока 
Татьяна Федина.

Улица продолжала активно застраивать-
ся, стали появляться новые жилые дома. 
Появились и первые остановки, запустили 
общественный транспорт. Позже, в начале 
90-х, по улице Советской Конституции за-
пустили троллейбусы, которые ходили до 
2010 года.

Новый виток истории
Но в двухтысячных исчезли не толь-

ко троллейбусы, но и название улицы 
Советской Конституции. В марте 2001 
года решением акима города Караган-
ды – им тогда был Корней Изаак – она 
была переименована в проспект Респу-
блики. С того времени началась его со-
временная история. К слову, с 2009-го 
по 2012 год началась его масштабная 
реконструкция. Проспект получил раз-
делительную полосу с кустарниками и 
газоном.

На сегодняшний день проспект Респу-
блики, протяженность которого состав-
ляет 2,8 километра, а ширина – 28 ме-
тров, является одним из самых больших 
и ярких в городе. По обе стороны от него 
раскинулись кафе, магазины, ресто-
раны, аллеи, скверы, детские игровые 
и спортивные площадки. Построены 
такие знаковые объекты, как Ледовый 
дворец «Караганда-Арена», Теннисный 
центр. И именно над проспектом Респу-
блики возвышается флагшток, на кото-
ром гордо развевается Государственный 
флаг Казахстана...

Проспект имени Республики

ПРОСПЕКТ РЕСПУБЛИКИ, 
ПРОТЯЖЕННОСТЬ КОТОРОГО 
СОСТАВЛЯЕТ 2,8 КИЛОМЕТРА, А 
ШИРИНА – 28 МЕТРОВ, ЯВЛЯЕТСЯ 
ОДНИМ ИЗ САМЫХ БОЛЬШИХ И 
ЯРКИХ В ГОРОДЕ.

ЮГО-ВОСТОК, ИЮЛЬ 1988 
ГОДА. ВИД НА МИКРОРАЙОН 
«СТЕПНОЙ-1» СО СТОРОНЫ 
30-ГО МИКРОРАЙОНА.

Может показаться, что эти до-
кументы, расставленные на мно-
гочисленных полках в Государ-
ственном архиве Карагандинской 
области, никому не нужный груз. 
Но они всегда востребованы, а 
следовательно, работают. В ка-
честве примера можно привести 
запрос на имя Генерального кон-
сула РК в немецком Мюнхене, 
в котором заявитель обращает-
ся с просьбой выдать архивную 
справку о трудовой деятельности 
в Караганде с 1978-го по 1990 год 
с подтверждением его присут-
ствия на рабочем месте. И вскоре 
наш бывший согражданин по-
лучил необходимые документы, 
включая сведения о стаже работы 
в институте «Карагандагипро-
шахт», Тихоновском автопред-
приятии «Карагандауголь» и вы-
писку из трудовой книжки. 

Это сравнительно недавняя 
история. Немало обрабатывает-
ся заявлений о предоставлении 
сведений социально-правового 
характера в отношении горняков, 
трудившихся в 40-50-е годы про-
шлого века. Судя по всему, получа-
тели копий личных дел и личных 

карточек по учету кадров даже не 
дети, а внуки работников уголь-
ных предприятий Караганды. 

Таких примеров множество 
– на сегодняшний день общее 
количество единиц хранения 
здесь составляет 207 117, или 
231 фонд. Это документы по 
личному составу организаций и 
предприятий производственного 
объединения «Карагандауголь», 
управлений шахт им. Костенко, 
им. Горбачева, им. Кузембае-
ва, им. Байжанова, им. 50-летия 
Октябрьской революции, «Ста-
хановская», «Майкудукская», 
«Карагандинская», «Спецшахт-
монтажа» и других. Встречают-
ся и самые ранние материалы, 
рассказывающие о становлении 
и развитии угольной отрасли в 
1931-1945 годы. 

Для дня открытых дверей, про-
веденного в рамках республи-
канского проекта «Архив жəне 
болашақ ұрпақ», архивисты под-

готовили историко-документаль-
ную выставку, которую можно на-
звать настоящим открытием для 
исследователей. Например, здесь 
можно увидеть личные карточки 
Героев Социалистического Труда 
Тусупа Кузембаева (шахта 44/45), 
Бибижамал Омаровой (шахта 
№ 3 им. Кирова). И мало кто зна-
ет, что автор первоначального 
текста Гимна Республики Казах-
стан Жумекен Нажимеденов в 
1950-1960 годы трудился на шах-
те 33/34 треста «Сталинуголь». 
Особого внимания заслуживает 
архив ученого, доктора техниче-
ских наук, профессора, академи-
ка Академии наук КазССР, Героя 
Социалистического Труда Абыл-
каса Сагинова: личный листок по 
учету кадров, автобиография, на-
писанная им в ноябре 1960 года, 
почетная грамота за активное 
участие в развитии технического 
творчества трудящихся и в связи с 
празднованием Всесоюзного дня 
изобретателя и многое другое. 

Кроме того, как оказалось, не 
только областная «Социалисти-
ческая Караганда» рассказывала 
населению об успехах горняков. У 
угольных предприятий также были 
свои печатные издания. Например, 
партбюро и шахтком шахты № 18 
выпускали газету «Больше угля», 
печатный орган шахты № 1 назы-
вался «Шахтер». И, листая эти вет-
хие страницы, невольно понима-
ешь, что настоящая цена угля – это 
в первую очередь люди. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Личный листок героя
Мадина ОСПАНОВА

Что интересного в пухлых папках, пахнущих пылью десятилетий, где записи, сделанные 
чернилами, под влиянием времени становятся все более невидимыми? На самом деле под 
их картонными обложками хранятся трудовые биографии тех, кто изо дня в день, спускаясь 
в забой, ковал славу шахтерской столицы Казахстана. В их числе – автор слов нынешнего 
Гимна РК Жумекен Нажимеденов. 

ЛИСТАЯ ЭТИ ВЕТХИЕ 
СТРАНИЦЫ, НЕВОЛЬНО 
ПОНИМАЕШЬ, ЧТО 
НАСТОЯЩАЯ ЦЕНА 
УГЛЯ – ЭТО В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ ЛЮДИ. 

«За год физически окреп, мно-
гому научился, коллектив у нас 
подобрался хороший, знаем, что 
такое взаимовыручка. Наверное, 
примечательно, что демобилизу-
юсь перед таким важным наци-
ональным праздником, который 
символизирует основы нашей го-
сударственности, является данью 
уважения традициям и обычаям 
казахстанского народа», – рас-
суждает молодой человек.

Дмитрий признается: время, 
проведенное в войсках, пролетело 
почти незаметно. За этот период 
молодой человек, который поч-
ти не разговаривал на казахском 
языке, довольно уверенно освоил 
его. В этом ему помогли и коман-
диры, и сослуживцы, являющиеся 
его земляками, – он был призван 
в армию осенью прошлого года 
из Алматы. При этом речь идет не 
о принуждении, а о собственной 
инициативе. 

– Мне было так удобнее, хоте-
лось понимать, о чем разговарива-
ют окружающие, особенно когда 
они говорили о доме. В нашей ка-
зарме почти все двуязычные, ребя-
та одинаково хорошо общаются и 
на русском, и на казахском. Чем я 
хуже? Поэтому попросил товари-
щей, чтобы они помогали мне. Че-
рез командира раздобыл словарь, 
старался каждый день выучить 
по несколько десятков слов. Прак-
тиковался в разговорном стиле. 
Через полгода стал читать книги, 
сначала было трудновато, но затем 
втянулся – больше понимал, нау-
чился поддерживать диалог. Сей-
час открыл для себя Абая, Мух-
тара Ауэзова, Сабита Муканова 
и других. В свободное от службы 
время изучаю литературу по исто-
рии Казахстана, – рассказывает 
солдат.

До призыва Дмитрий успел 
окончить Алматинский автоме-
ханический колледж по специ-

альности «Техник-механик», в 
части получил должность води-
теля большегрузного транспор-
та. Говорит, что хотел стать тан-
кистом, однако был распределен 
в войска противовоздушной 
обороны, о чем, впрочем, ничуть 
не сожалеет. Ему очень повезло 
с сослуживцами. Один из них – 
Зейнолла Хисметов, который до 
армии учился в университете 
Западной Англии (г. Бристоль), 
отлично разговаривает на трех 
языках: казахском, русском и 
английском, и охотно проводит 
филологические ликбезы среди 
товарищей.

– У нас служит много талантли-
вых и интеллигентных ребят. С их 
подачи стал принимать участие в 
конкурсах художественной само-

деятельности, которые проводятся 
во время государственных празд-
ников. Сейчас понимаю, что служ-
ба – не только заучивание уставов 
и муштра, это хорошая возмож-
ность для саморазвития. Твердо 
решил, что, вернувшись домой, 
буду поступать в университет на 
строительную специальность. 
Можно сказать, армия научила 
меня верить в свои силы, – гово-
рит Дмитрий Дядчук. 

Этот алматинский парень успел 
завоевать искреннее уважение и 
доверие со стороны не только сво-
их земляков. 

Хочу все знать!
Фархат КИНЖИТАЕВ

В канун Дня Республики 19-летний Дмитрий Дядчук, рядовой 
срочной службы войсковой части 44803 Карагандинского 
гарнизона, собирается ехать домой. Улыбаясь, рассказывает, 
что ожидающие его друзья уже планируют встречу. 

– СЛУЖБА – НЕ 
ТОЛЬКО ЗАУЧИВАНИЕ 
УСТАВОВ И МУШТРА, 
ЭТО ХОРОШАЯ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ДЛЯ 
САМОРАЗВИТИЯ.
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После смерти Топильского Евгения Степановича, умершего 
11.05.2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Ашкенову Берику Камашовичу 
по адресу: г. Караганда, ул. Алиханова, 14б, офис 2. Тел.: 42-65-95, 
8 7015203373.                  п/п

О результатах аудиторской деятельности ревизионной 
комиссии по Карагандинской области за 9 месяцев 2022 года

Ревизионной комиссией по Карагандинской области в соответ-
ствии с перечнем объектов государственного аудита за 9 месяцев 
2022 года проведено 8 аудиторских мероприятий. 

Государственным аудитом охвачено 57 объектов с объемом 
средств  99 961 789,4 тыс. тенге. 

Нарушения норм законодательства Республики Казахстан установ-
лены на 9 502 469,8 тыс. тенге (9,5% от суммы охваченных аудитом 
средств). Из них подлежат восстановлению (возмещению) 2 641 126,9 
тыс. тенге, восстановлено (возмещено) 1 614 609,8 тыс. тенге, или 61,1%.

По результатам проведенных аудиторских мероприятий направлены:
объектам аудита – 8 аудиторских заключений и 19 предписаний                 

(11 рекомендаций, 60 поручений), к дисциплинарной ответственно-
сти привлечены 23 должностных лица;
в маслихаты – 8 предложений по выявленным фактам несоблю-

дения должностными лицами нормативных правовых актов Респу-
блики Казахстан;
в органы, уполномоченные рассматривать дела об администра-

тивных правонарушениях, – 216 материалов аудита, к администра-
тивной ответственности привлечены 107 лиц на общую сумму 
штрафа 11 956,9 тыс. тенге.

За отчетный период ревизионной комиссией составлено 10 адми-
нистративных материалов, привлечены к административной ответ-
ственности 8 лиц. Сумма административных штрафов, наложенная 
в  упрощенном порядке, составила  2 144,1 тыс. тенге, которая полно-
стью  возмещена в бюджет.

ХАБАРЛАНДЫРУ
30.11.2022 жылы сағат 11:00-де Ұлытау облысы, Ұлытау ауда-

ны, Бетбұлақ ауылы, М. Берденов көшесі, 19, əкімдік ғимаратында  
«Жұмбақ» кен орнындағы қатты пайдалы қазбаларды барлауға 2019 
жылғы 25 қарашадағы № 417-EL лицензиясына 2022-2025 жылдарға 
арналған барлау жоспарына» экологиялық рұқсат алу бойынша 
қоғамдық тындау ашық жиналыс түрінде өтетіндігін хабарлайды.

Жобалық құжаттама Бірыңғай экологиялық порталында https://
ecoportal.kz/ жəне жергілікті мемлекеттік органның https://www.gov.
kz/memleket/entities/karaganda-tabigat?lang=ru сайтында танысуға 
болады.

Төтенше жағдай жəне немесе шектеу іс-шаралары, оның ішінде 
карантин енгізілген жағдайда əлеуметтік, табиғи жəне техногендік 
сипаттағы төтенше жағдайлар, қоғамдық тыңдаулар онлайн ре-
жимінде өткізіледі: 

– Онлайн-конференцияға сілтеме: https://us04web.zoom.us/
j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_l1TMVqFqKyTqONXbvg 

– Конференция идентификаторы: 320 844 9619.
– Кіру коды: 8dxVkQ.
Барлық ескертулер немесе ұсыныстар, жəне қосымша ақпаратты 

мына мекенжай арқылы қабылданады жəне алуға болады:
– https://ecoportal.kz/
– Қарағанды облысының табиғи ресурстар жəне табиғатты пайда-

лануды реттеу басқармасы, Гермаш Надежда Викторовна, expertiza.
upr_krg@mail.ru

Жоспарланған іс-əрекеттің бастамашысы: «Үшпа» ЖШС, Қа-
рағанды қ., Сəкен Сейфуллин даңғылы, 105, 207 каб., тел.: 8-707-
300-02-97. БСН 190540010150.

Жобалық құжаттаманы əзірлеуші: «Азимут Геология» ЖШС, Қа-
рағанды қ., Сəкен Сейфуллин даңғылы, 105, тел.: 8-7212-30-57-80. 
БСН 110940019838. 

Қосымша ақпаратты электрондық пошта арқылы алуға болады: 
ushpa.llp@gmail.com, тел:. 8-701-619-08-36.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
30.11.2022 года в 11:00 по адресу: область Ұлытау, Улытауский 

район, с. Бетбулак, ул. М. Берденова, 19, в здание акимата состоят-
ся общественные слушания открытого типа на получение экологи-
ческого разрешения по «Плану разведки на рудном поле «Жумбак» 
на 2022-2025 годы к лицензии № 417-EL от 25 ноября 2019 года на 
разведку твердых полезных ископаемых. 

С проектной документацией можно ознакомиться на Едином 
экологическом портале https://ecoportal.kz/  и на сайте МИО https://
www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-tabigat?lang=ru

В случае введения чрезвычайного положения и (или) ограничи-
тельных мероприятий, в том числе карантина, чрезвычайных си-
туаций социального, природного и техногенного характера, обще-
ственные слушания проводятся в онлайн-режиме:

– Ссылка на онлайн-конференцию:  https://us04web.zoom.us/
j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_l1TMVqFqKyTqONXbvg 

– Идентификатор конференции: 320 844 9619.
– Код доступа: 8dxVkQ.
Все замечания или предложения принимаются, а также дополни-

тельную информацию можно получить по адресу:
–  https://ecoportal.kz/  
– управление природных ресурсов и регулирования природо-

пользования Карагандинской области, Гермаш Надежда Викторов-
на, expertiza.upr_krg@mail.ru

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «Ушпа», г. Караган-
да, пр. Сакена Сейфуллина,  д. 105, офис 207, тел.: 8-707-300-02-
97. БИН 190540010150.

Разработчик проектной документации: ТОО «Азимут Геология», 
г. Караганда, пр. Сакена Сейфуллина, д. 105, тел.: 8-7212-30-57-80. 
БИН 110940019838.

Дополнительную информацию можно получить по электронно-
му адресу: ushpa.llp@gmail.com, тел.: 8-701-619-08-36.               № 255

После смерти Павловой Ларисы Александровны, умершей 
25.09.2022 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к нотариусу Раевой Гайни Жумкешовне по 
адресу: РК, Карагандинская область, поселок Ботакара, ул. Абы-
лай хана, 32а (здание «Бегазы»), позади ЦОНа, тел.: 8 7021478446, 
8 (72154) 54650.                № 694

Извещение о проведении общего собрания участников 
ТОО «Черниговский и К»

ТОО «Черниговский и К» (БИН 981 240 003 829) (далее – товари-
щество) на основании ст. 42, 45 и 46 Закона Республики Казахстан «О 
товариществах с ограниченной и дополнительной ответственностью» 
извещает о созыве внеочередного общего собрания участников това-
рищества.

Собрание созывается в 11 часов 5 ноября 2022 года по адресу: Караган-
динская область, Нуринский район, с. Кобетей, здание Дома культуры.

Дополнительные вопросы:
1. Реализация ТОО «Рамадан Агро» доли участия в уставном капи-

тале в товариществе.
2. Перерегистрация товарищества ввиду изменения состава учреди-

телей.
3. О заключении договора банковского займа с ТОО «Кредитное то-

варищество «Нұра-Астық» на приобретение техники.
Порядок проведения собрания – очный, голосование – открытое.   № 258

«АО «СПК «Сарыарка» (100026, Карагандинская область, г. Кара-
ганда, район им. Казыбек би, ул. Алалыкина, 12), согласно Протоко-
лу № 103 от 21 октября 2022 года, объявляет о проведении товарной 
интервенции (реализации) по ценам ниже рыночных на рис шли-
фованный. 

Более подробную информацию вы можете узнать на сайте: www.
spk-saryarka.kz или по номеру 98-03-45.

Ректорат, профессорско-преподавательский состав Централь-
но-Казахстанской  академии  выражают глубокое соболезнование 
к.ю.н., профессору кафедры публичного права Лапшину Владими-
ру Николаевичу, родным и близким в связи с кончиной брата 

ЛАПШИНА Сергея Николаевича
№ 259

Жария талқылаулар өткізу туралы 
ХАБАРЛАНДЫРУ

1. Жобаның атауы: Қоршаған ортаға əсерді бағалау материалда-
рымен «Жезқазған қаласы» НацСтройПроект» ЖШС филиалы үшін 
теміржолдарды жөндеу алаңдарын ұйымдастыру». 

2. Əсер ету аумағы: Қарағанды облысы, Жезқазған қ., Сатпаев қ. 
3. Жария талқылау нысанындағы қоғамдық тыңдаулар 01.11.2022-

07.11.2022 жылы Бірыңғай экологиялық: https://ecoportal.kz порталын-
да өтеді. 

4. Белгіленген қызметтің бастамашысы: «НацСтройПроект» ЖШС, 
100600, Қазақстан, Ұлытау облысы, Жезқазған қ., Сары-Арка көшесі, 
15 үй, БСН 100840009280, +7 701 522 81 92, бас директоры Тулепбер-
генов Н.И., nurken.tulepbergenov@tranco.kz

5. Əзірлеуші: ҒЗО «Биосфера Казахстан» ЖШС, 100012, Қазақстан, 
Қарағанды обл., Қарағанды қ., Мұстафин к-сі, 7/2, БСН 071040007864, 
байланыс телефоны: 8 (7212) 56-17-50, 8 (7212) 48 11 60,; е-mail: 
biosfera.krg@gmail.com;

6. Жоба материалдары https://ecoportal.kz сайтында орналасты-
рылған. 

7. Жоба материалдары бойынша қосымша ақпаратты 100012, Қа-
рағанды қаласы, Мұстафин көшесі, 7/2 жəне тел.: 8(7212) 56-17-50, 8 
(7212) 48 11 60; E-mail: biosfera.krg@mail.ru бойынша сұратуға болады. 

8. Ескертулер мен ұсыныстар мына сілтеме: https://ecoportal.kz жəне: 
 1) 100000, Қарағанды қ., Лобода көшесі, 20, Қарағанды облысының 

табиғи ресурстар жəне табиғат пайдалануды реттеу басқармасы, эл. 
мекен-жайы: expertiza.upr_krg@mail.ru; тел. 7(7212)568-166;

2) 100012, Қарағанды облысы, Қарағанды қаласы, Мұстафин көше-
сі, 7/2, эл. пошта biosfera.krg@mail.ru мекенжайлары бойынша қабыл-
данады. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

1. Наименование проекта: «Организация площадок по ремонту ж/д 
путей для филиала ТОО «НацСтройПроект» в г. Жезказган» с матери-
алами оценки воздействия на окружающую среду. 

2. Территория воздействия: Карагандинская область, г. Жезказган, 
г. Сатпаев.

3. Общественные слушания в форме публичных обсуждений состо-
ятся 01.11.2022-07.11.2022 на Едином экологическом портале по адре-
су: https://ecoportal.kz.

4. Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «НацСтройПроект», 
100600, Казахстан, Улытауская область, г. Жезказган, улица Сары-Ар-
ка, дом 15, БИН 100840009280, +7 701 522 81 92, генеральный дирек-
тор Тулепбергенов Н.И., nurken.tulepbergenov@tranco.kz

5. Разработчик: ТОО НИЦ «Биосфера Казахстан», 100012, Казах-
стан, Карагандинская обл., г. Караганда, улица Мустафина, дом 7/2, 
БИН 071040007864; контакты: тел.: 8 (7212) 56-17-50, 8 (7212) 48 11 
60; е-mail: biosfera.krg@gmail.com. 

Представитель: Шипачева Д.С. Тел.: 8 (705) 20-38-631; E-mail: 
shipachyova@bskz.kz

6. Материалы проекта размещены на сайте: https://ecoportal.kz 
7. Дополнительную информацию по материалам проекта можно за-

просить по адресу и номеру телефона: 100012, г. Караганда, улица Му-
стафина, 7/2, тел.: 8 (7212) 56-17-50, 8 (7212) 48 11 60,; е-mail: biosfera.
krg@gmail.com

8. Замечания и предложения принимаются: по ссылке https://
ecoportal.kz и по адресам: 

1) 100000, г. Караганда, ул. Лободы, 20,
управление природных ресурсов и регулирования природопользо-

вания Карагандинской области, эл. адрес: expertiza.upr_krg@mail.ru; 
тел.: 7(7212)568-166;

2) 100012, Карагандинская область, г. Караганда, улица Мустафина, 
7/2, эл. почта biosfera.krg@gmail.com.

Жария талқылаулар өткізу туралы 
ХАБАРЛАНДЫРУ

1. Жобаның атауы: Қоршаған ортаға əсерді бағалау материалда-
рымен «Балқаш қалада» НацСтройПроект» ЖШС филиалы үшін 
теміржолдарды жөндеу алаңдарын ұйымдастыру». 

2. Əсер ету аумағы: Қарағанды облысы, Балқаш қ., Саяқ кенті, Қо-
нырат кенті. 

3. Жария талқылау нысанындағы қоғамдық тыңдаулар 01.11.2022-
07.11.2022 жылы Бірыңғай экологиялық: https://ecoportal.kz порталын-
да өтеді. 

4. Белгіленген қызметтің бастамашысы: «НацСтройПроект» ЖШС, 
100600, Қазақстан, Ұлытау облысы, Жезқазған қ., Сары-Арка көшесі, 
15 үй, БСН 100840009280, +7 701 522 81 92, бас директоры Тулепбер-
генов Н.И., nurken.tulepbergenov@tranco.kz

5. Əзірлеуші: ҒЗО «Биосфера Казахстан» ЖШС, 100012, Қазақстан, 
Қарағанды обл., Қарағанды қ., Мұстафин к-сі, 7/2, БСН 071040007864, 
байланыс телефоны: 8 (7212) 56-17-50, 8 (7212) 48 11 60,; е-mail: 
biosfera.krg@gmail.com.

6. Жоба материалдары https://ecoportal.kz сайтында орналасты-
рылған. 

7. Жоба материалдары бойынша қосымша ақпаратты 100012, Қа-
рағанды қаласы, Мұстафин көшесі, 7/2 жəне тел.: 8(7212) 56-17-50, 8 
(7212) 48 11 60; E-mail: biosfera.krg@mail.ru бойынша сұратуға болады. 

8. Ескертулер мен ұсыныстар мына сілтеме: https://ecoportal.kz жəне: 
 1) 100000, Қарағанды қ., Лобода көшесі 20, Қарағанды облысының 

табиғи ресурстар жəне табиғат пайдалануды реттеу басқармасы, эл. 
мекен-жайы: expertiza.upr_krg@mail.ru; тел.: 7(7212)568-166;

2) 100012, Қарағанды облысы, Қарағанды қаласы, Мұстафин көшесі, 7/2, 
эл. пошта biosfera.krg@mail.ru мекенжайлары бойынша қабылданады. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

1. Наименование проекта: «Организация площадок по ремонту ж/д 
путей для филиала ТОО «НацСтройПроект» в г. Балхаш» с материала-
ми оценки воздействия на окружающую среду. 

2. Территория воздействия: Карагандинская область, г. Балхаш, п. 
Саяк, п. Конырат.

3. Общественные слушания в форме публичных обсуждений состо-
ятся 01.11.2022-07.11.2022 на Едином экологическом портале по адре-
су: https://ecoportal.kz.

4. Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «НацСтройПроект», 
100600, Казахстан, Улытауская область, г. Жезказган, улица Сары-Ар-
ка, дом 15, БИН 100840009280, +7 701 522 81 92, генеральный дирек-
тор Тулепбергенов Н.И., nurken.tulepbergenov@tranco.kz

5. Разработчик: ТОО НИЦ «Биосфера Казахстан», 100012, Казах-
стан, Карагандинская обл., г. Караганда, улица Мустафина, дом 7/2, 
БИН 071040007864; контакты: тел.: 8 (7212) 56-17-50, 8 (7212) 48 11 
60,; е-mail: biosfera.krg@gmail.com. 

Представитель: Шипачева Д.С. Тел.: 8 (705) 20-38-631; E-mail: 
shipachyova@bskz.kz

6. Материалы проекта размещены на сайте: https://ecoportal.kz 
7. Дополнительную информацию по материалам проекта можно запро-

сить по адресу и номеру телефона: 100012, г. Караганда, улица Мустафина, 
7/2, тел.: 8 (7212) 56-17-50, 8 (7212) 48 11 60,; е-mail: biosfera.krg@gmail.com

8. Замечания и предложения принимаются: по ссылке https://
ecoportal.kz и по адресам: 

1) 100000, г. Караганда, ул. Лободы, 20,
управление природных ресурсов и регулирования природопользо-

вания Карагандинской области, эл. адрес: expertiza.upr_krg@mail.ru; 
тел.: 7(7212)568-166;

2) 100012, Карагандинская область, г. Караганда, улица Мустафина, 
7/2, эл. почта biosfera.krg@gmail.com.
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ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЭЛЕКТРОСЛЕСАРЬ.

Для работы 
на производстве 

в иностранной компании
с испытательным 

сроком.
Оклад - от 150 000 

до 200 000 тенге
(в зависимости от образо-

вания и опыта работы).
При себе иметь: 

•   резюме;
• подтверждающие доку-

менты образования и опыта.
Требования:

• 4-5 разряд,
• опыт работы от 3-х лет.
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);   

   +7-701-455-25-88.           № 223

ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЩИХТОВЩИК-
ДОЗИРОВЩИК, 
КЛАДОВЩИК, 
МАШИНИСТ 

ПОГРУЗЧИК, МАСТЕР 
ПРОИЗВОДСТВА, 

БРИГАДИР.
Для работы на производстве в 

иностранной компании
с испытательным сроком.

Оклад - от 150 000 
до 500 000 тенге

(в зависимости от образования 
и опыта работы).

При себе иметь: 
• резюме;
• подтверждающие документы обра-

зования и опыта.
Требования: 

знание русского языка  обязательно!
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);
+7-701-455-25-88.

Прогноз погоды взят с сайта https://www.meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
Температура, Со Атм. давление, 

мм рт. ст.
Ветер, м/секОблачность
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Главным подарком для присутствую-
щих в зале стала возможность встретить-
ся со съемочной группой. 

Фильм «Дос-Мукасан» снят студи-
ей Aray Media Group по заказу Мини-
стерства культуры и спорта РК при фи-
нансовой поддержке Государственного 
центра поддержки национального кино. 
Картина – не просто очередная премье-
ра. Ее по праву можно назвать шедевром 
современного отечественного кинемато-
графа. Каждый кадр создает эффект при-
сутствия в 60-70-х годах прошлого века. 
Конечный результат – пример професси-
ональной работы режиссера, сценариста, 
операторов, да и всей съемочной группы 
в целом. 

Особо хотелось бы отметить актеров. 
В обычной жизни профессиональные ар-
тисты театров городов Астаны и Алматы, 
они не просто играли, а буквально вжи-
лись в образы своих героев. Решающим 
фактором стало и то, что консультантами 
ленты выступали художественный руко-
водитель ВИА Мурат Кусаинов, лидер 
группы Досым Сулеев. Супруга погиб-
шего в автомобильной катастрофе од-
ного из основателей группы Бахытжана 
Жумадилова Газизат Жумадилова предо-
ставила фотографии. 

Собственно, с этого трагического со-
бытия – 3 марта 2010 года, Кордайский 
перевал – начинается фильм: резкий по-
ворот, автомобиль взлетает в воздух и… 

То, что происходит далее, воспринима-
ется как картины из жизни, проносящи-
еся перед глазами потерявших сознание 
Бахытжана Жумадилова и Досыма Суле-
ева, начиная с совместной поездки в со-
ставе строительного отряда Казахского 
политехнического института в 1967 году, 
которая стала отправной точкой в исто-
рии коллектива. 

Кстати, звучное название ансам-
бля сложилось из первых букв имен 
музыкантов: «Дос» – Досым Сулеев, 

«Му» – Мурат Кусаинов, «Ка» – Камит 
Санбаев, «Сан» – Саня (Александр) 
Литвинов. Их роли исполнили Мейргат 
Амангельдин, Максат Сабитов, Елдос 
Шайкенов и Никита Погодаев соответ-
ственно. Также в Караганду приеха-
ли Адилет Абдукадыров (автор песен 
Улыкпан Сыдыков), Саят Макулбаев 
(Нуртас Кусаинов), Абильмансур Се-
риков (вымышленный персонаж – ком-
сомольский лидер, антагонист Жарас 
Бахтияров). 

Генеральный продюсер Айгуль Байбек 
отметила, что фильм – подарок к юбилею 
группы, которую называли казахстански-
ми «Битлз»:

– Он посвящен 55-летию любимого ан-
самбля. В первую очередь это большой 
музыкальный проект, а также семейное 
кино – его с большим удовольствием 
смотрят и старшее поколение, и моло-
дежь, что очень радует. 

Режиссер картины Айдын Сахаманов 
подчеркнул, что не просто воссоздавать 
реальную историю, происходившую в 
60-70-х годах прошлого века.

– Сложной, но от этого не менее инте-
ресной была работа над костюмами. Для 
каждого актера, исполнявшего роль му-
зыкантов, было сшито по 10 концертных 
нарядов. В этом нам помогли фотогра-
фии и вещи, предоставленные Досымом 
Сулеевым, – предметы гардероба, пла-
стинки, награды Всесоюзного конкурса 
профессиональных исполнителей в Мин-
ске и Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов в Берлине (1973 год – Прим. 
редакции). С медалей были сделаны 
точные 3D-копии, – рассказал он.

Данное решение воз-
никло не спонтанно. 
Дело в том, что ранее 
Всемирная боксерская 
ассоциация назначила 
другого оппонента для 
GGG. Им должен был 
стать Эрисланди Лара 
из Кубы, который явля-
ется действующим чем-
пионом мира по версии 
WBA. Вскоре истекает 
срок, который обозна-
чили боксерам для того, 
чтобы они провели пе-
реговоры и договори-
лись о встрече. Однако 
до сих пор никто из них 
так и не смог дать свой 
ответ по этому поводу. Предполагалось, что 
бой между казахстанцем и кубинцем должен 
был выявить единственного чемпиона в сред-
нем дивизионе. Но четкого решения на этот 
счет пока нет.

Как отреагировали на новую резолюцию 
лагери Головкина и Фалькао, еще неизвест-
но, поскольку они не получили официального 
уведомления от санкционирующих органов. 

После того как они будут в курсе новых собы-
тий, смогут начать переговоры и обозначить 
дату боя.

В то же время Лара сможет провести добро-
вольную защиту своего титула. Он подкреплен 
гарантией, что в дальнейшем получит возмож-
ность сразиться с победителем боя Головкин – 
Фалькао. 

Соб. инф.

В Кувейте завершился чемпионат 
Азии по легкой атлетике среди стар-
ших юношей и девушек. Сборная Ка-
захстана сумела занять пятое обще-
командное место, имея в копилке три 
медали высшего достоинства, столь-
ко же серебряных и одну бронзовую. 
Всего в состязаниях приняли участие 
представители 30 стран.

Среди лучших спортсменов Казах-
стана – студентка областной специа-
лизированной школы-интерната-кол-
леджа олимпийского резерва имени 
Алии Молдагуловой Алина Чистя-
кова. Талантливую спортсменку тре-
нирует Светлана Казанина. Как от-
метила легкоатлетка, выступление на 
континентальном первенстве было 
непростым, хотя она и была уверена 
в том, что сумеет пробиться в число 
сильнейших по многим позициям. 
Получилось, но не все, как хотелось. 

– Собираясь на чемпионат Азии, с 
личным тренером, под руководством 
которой занимаюсь семь лет, опреде-
лили, что мне нужно выложиться по 
максимуму, – рассказывает 17-лет-
няя спортсменка. – И желательно 

повторить либо улучшить личные 
рекорды. Почти по всем видам мне 
удавалось лидировать. Например, в 
беге с барьерами, беге на 200 метров, 
прыжках в высоту, прыжках в длину, 
а в толкании ядра установила личный 
рекорд, улучшив его практически на 
метр. Но хуже всего выступила в 
дисциплине метание копья. Две по-
пытки судьи не засчитали, потому 
что снаряд полетел хвостом вниз. 
Самым сложным для меня оказался 
последний вид – бег на 800 метров. 
Перед стартом сильно волновалась, 
поэтому, наверное, выступила не так, 
как запланировала. Но я старалась, 
чтобы не дать возможность своей со-
пернице из Ливии, которая букваль-
но дышала в спину, обойти меня. И 
на последних метрах все же вырва-
лась вперед и сумела финишировать 
первой. Это был последний вид в 
семиборье, и от того, как выступлю, 
зависело призовое место команды. В 
отдельной дисциплине – прыжках в 
высоту – мне удалось улучшить свой 
результат, взяв планку в 173 сантиме-
тра, что позволило занять вторую по-

зицию. Лидер турнира – спортсменка 
из Узбекистана – взяла 184 сантиме-
тра. 

По словам Алины, в целом сорев-
новательные дни выдались напря-
женными. В семиборье она выступает 
в третий раз. В своем активе имеет 
немало наград, завоеванных на пре-
стижных турнирах, в том числе и на 
международном уровне. Так как она 
уже неоднократно участвовала в чем-
пионатах по легкой атлетике среди 
взрослых спортсменов, сумев зам-
кнуть тройку сильнейших и в теку-
щем сезоне, то получила путевку на 
очередной чемпионат Азии. На отдых 
тренеры отвели ей всего неделю. По-
сле чего легкоатлетке предстоит воз-
обновить занятия, чтобы закрепить 
свои достижения в Астане. Если она 
вновь улучшит личные рекорды и за-
воюет награды, то в перспективе смо-
жет побороться за право выступать на 
Олимпийских играх по семиборью.

Фото из архива 
А. ЧИСТЯКОВОЙ

Молодость кумиров
Мадина ОСПАНОВА

В широкий прокат вышел байопик 
о легендарном вокально-инструментальном 
ансамбле «Дос-Мукасан». В Караганде 
премьерный показ музыкальной драмы, 
основанной на реальных событиях, прошел 
в кинотеатре «Сарыжайлау.

КАРТИНУ ПО ПРАВУ МОЖНО НАЗВАТЬ 
ШЕДЕВРОМ СОВРЕМЕННОГО 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО КИНЕМАТОГРАФА.

КАЗАХСТАНЦЫ – СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ БОКС

Кто на новенького?Семиборье: прорыв года
Светлана СБРОДОВА

Чтобы вывести команду на более выгодную позицию, Алина Чистякова старалась из последних сил. 
Ей удалось возглавить пьедестал почета и стать серебряным призером в прыжках в высоту. 
Во многих видах легкоатлетка сумела улучшить свой результат и получить шанс бороться за 
медали на турнире среди взрослых спортсменов, который состоится в столице.

СРЕДИ ЛУЧШИХ 
СПОРТСМЕНОВ 
КАЗАХСТАНА – 
СТУДЕНТКА ОБЛАСТНОЙ 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ 
ШКОЛЫ-ИНТЕРНАТА-
КОЛЛЕДЖА 
ОЛИМПИЙСКОГО 
РЕЗЕРВА ИМЕНИ АЛИИ 
МОЛДАГУЛОВОЙ АЛИНА 
ЧИСТЯКОВА. 

Следующего соперника назначили Геннадию Головкину, обладателю титула чемпиона 
мира в среднем весе. По версии WBA и IBF, теперь он должен выйти на ринг против 
бразильца Эскивы Фалькао.


